
「子供の松原再生プロジェクト」実施箇所の子どもたちからのたより 

植樹場所：新潟県胎内市「中村浜」 築地小学校4年 

南沢 大地 さん 

先日は、松の植じゅ体験をやらせていただきありがとうございました。 
ぼくの家は農家です。小さいポットはいつも見ているけど、あんな大きいポットははじめて見まし

た。 
松をからしてしまうマツノザイセンチュウ。それをはこぶマツノマダラカミキリなど、いろいろな

ことを教えてもらいありがとうございました。 
 

大野 莉子 さん 

先日は、松のしょくじゅ体験にをさせていただきありがとうございます。 
わたしは、松がとても大切であることがわかりました。 
おばあちゃんの家にも何本かあって、赤松で大きいです。 
松を植えるときに松をポットから出すのにきれいに出せなかったけど、なれてきたらきれいに出せ

てうれしかったです。 
植えた数は 22 本ぐらいです。もっと植えたかったです。 
 

石井 咲乃 さん 

先日は松のことをいろいろ教えていただき本当にありがとうございました。 
私は、松をからすのはマツノザイセンチュウとマツノマダラカミキリが関係していることが分かっ

てびっくりしました。 
あと、松は人に大切な木だと分かりました。 
これからは、もっと松を大切にしたいと思います。 
 

大川原 葵 さん 

先日は、松のことを教えてくれて、ありがとうございます。 
私は松植えをがんばりました。その中で、一番たいへんだったのはポットを取ることでした。 
松を植え終わって、松のことを教えてくれました。その中で、まつくい虫がいるのがびっくりしま

した。おすとめすのみわけ方も教えてくれて少しだけまつくい虫のことが分かってきたと思います。 
 



久保田 晃生 さん 

先日は、松の植じゅ体験をさせていただきありがとうございました。 
ぼくは、松がポットから出なかったけど、やさしく教えていただき上手にできました。 
あと、松について分かりやすく教えていただいたので、よく分かりました。 
ぼくは、松にきょうみをもてました。本当にありがとうございました。 
 

野沢 美羽 さん 

先日は、松の植じゅ体験をまことにありがとうございました。 
わたしは、マツノマダラカミキリを初めてみたとき、へんな虫だと思いました。 
あと、オスの方がしょっかくが長いのを初めてしりました。 
あと、松を植える時すごくおもたかったし大変でした。 
 

南澤 葉月 さん 

先日は、松の植えかたや松について教えていただきありがとうございました。 
私は初めて松を植えました。あんな小さななえが二年もかけて育てられるなんてすごいと思いまし

た。 
学校に帰って松の勉強をしたとき、松くい虫が松をからせてしまうなんてはじめて知ったし、松が

大事にされていることも知りました。 
私たちの松がじょうぶに育つといいです。 
 

浮須 菜月 さん 

私は、松のしょくじゅをしたのがはじめてだったのでとてもきんちょうしました。 
最初に松をはこぶのがすごく大変で手がいたかったです。 
でも、松を植えるのはすごく楽しかったです。 
植えた松がきれいにならんでいたので、とてもいい気持ちになりました。 
松のことをいろいろ教えてくれてすごく勉強になりました。 
ありがとうございました。 
 
 



「子供の松原再生プロジェクト」実施箇所の子どもたちからのたより 

植樹場所：千葉県山武市「九十九里浜」 市立緑海小学校 

貝沼 凌次 さん「松原再生プロジェクト」 

ぼくは松を初めて植えました。 
初めてだったんで植えるのが大変でした。 
マツノマダラカミキリの中にいたマツノザイセンチュウが松の中に入りこんで松をからしています。 
松の話を聞いていたら松をマツノマダラカミキリから守ろうと思いました。 
とても松が大切ということがわかりました。 
ありがとうございました。 
 

五木田 彩香 さん「初めて松を植えた」 

私は、初めて松を植えました。 
松の名前はクロ松です。 
松の先生に松の植え方を教えてもらいました。 
ポットの中の松をとるのがとても大変でした。松のちくちくが手にささってとてもいたかったです。 
松を植える事はとても大変だなと思いました。 
今日植えた松を、大切に育てたいです。 
 

今関 侑香 さん 

私は初めて松原再生プロジェクトに参加しました。 
最初は話を聞きました。松が枯れる理由はマツノザイセンチュウがマツノマダラカミキリによって運ば

れ、松の中にはいるからだそうです。私はこの話を初めて聞きました。 
その後は、松の植え方を教えてもらいました。松が植えられるくらいの穴をほって、土をやわらかくし

て植えて根元に水をあげました。 
太くて、大きな松に育ってほしいと思いました。この松は砂や潮風から私達を守ってくれる大切な松だ

そうです。 
この松を大切に守っていきたいです。 
そして二十年後この植えた松が太く、大きく育っていてほしいです。 
 
 
 
 
 
 



大宮 宏樹 さん「松を植えて」 

ぼくは松を植えるのが初めてでした。 
マツノマダラキミキリ虫が松をからさせるマツノザイセンチュウをつれてくることがわかりました。ク

ロマツが千葉県産だとしりました。ウミガメが九十九里海岸に卵を産みにくることがわかりました。一

回産むところが見てみたいと思いました。ぼくは松が大切だと感じました。 
松を大切にしていきたいです。 
 

今関 遥 さん「松を植えて・・・」 

私は松を植えるのが初めてですごくドキドキしました。 
最初の開会式で松原再生プロジェクトの大木さんから松の植え方を分かりやすく教えていただきまし

た。そのおかげで上手く植えられました。大木さんは松をからしてしまう害虫の話もしてくれました。

二ひきの害虫を教えていただきました。マツノザイセンチュウと、マツノマダラカミキリです。マツノ

マダラカミキリは別名松食い虫と言われているそうです。この害虫が松をからしてしまいます。二ひき

の害虫はすごく気持ち悪かったです。 
大木さんの話でいろんな事を学び、松も植えられてとてもいい経験をしました。 
 

額賀 拓未 さん「松原再生プロジェクト」 

ぼくは初めてマツを植えて、とても難しいと思いました。だけどやってみると簡単でシャベルでポット

より大きい穴をほり、マツを植えて足で周りをふんで土がかわかないように水をかけて終わりです。 
ぼくはマツを植えるのは簡単だと思いましたがマツはすぐにマツノザイセンチュウのせいでかれてし

まうことが分かってマツは大変だな、と思いました。 
大人になったらマツがどうなっているかみてみたいです。 



「子供の松原再生プロジェクト」実施箇所の子どもたちからのたより 

植樹場所：福岡県宗像市 「さつき松原」  

●玄海小学校 

五年二組 花田 真希 さん 

松くい虫たちのせいで、松がかれていたので、とてもかわいそうだった。 
松がなくならず、松くい虫がいなくなる方法は、ないのかと思った。 
松を植え終わった後、この松がずっと長生きしてほしいと思った。 
これからは、松を植えるボランティアに参加してみたい。松林をよごさないように、いろいろなボラン

ティアにとりくみたいと思えた。 
これから、とってもうつくしい松がはえることを楽しみにしている。 
 

4 年 典略（てんりゃく）賢太郎 さん「さつき松原の植樹を終えて」 

ぼくは、初めて松を植えました。 
最初は「ちゃんと植えられるかなぁ」と不安をもって植えました。 
ぼくが植えた松が 100 年、200 年、300 年後の時代に生きている子どもや大人のみなさんに役立ってほ

しいです。 
 

●玄海東小学校 

6 の 1 高橋 真美子 さん 

私は、松をうえたのが初めてでした。玄海の松がすくなくなってきているのを知って、私も何かできた

らいいなと思っていました。 
今回、こういう活動ができてとてもうれしく思いました。私たちの植えた 500 本くらいの松がどんどん

成長していって、きれいな玄海にもどってほしいです。私たちのじまんできる玄海になったらいいなと

思っています。こんな活動ができて、とてもうれしかったです。 
 

6 の 1 梨羽 千聖（なしば ちさと）さん 

松苗植えを体験して思ったことは、とても大変だということです。三本植えるのに、土を運ぶ時間等も

ふくめて、約一時間かかりました。いつも、私たちを風や砂から守ってくれる松があるのがあたり前の

生活だったので松を植えることの大変さを知って、「あたり前のことだったけど、すごいことなんだ」

と思いました。一生けん命、植えた松が、何百年も元気に育ってくれたらうれしいです。 
 



6 の 2 倉本 彩 さん 

今日は、とても貴重な体験をさせていただきまことにありがとうございました。松の木が何十年もかけ

て、育つのは知っていましたが、さつき松原が三百年もの歴史があるのは知りませんでした。それと、

さつき松原がある意味も、最初は「別にただ松があるだけやん。」と思っていたけど、深い意味がある

なんて、全然思いもしませんでした。玄東のせんぱい達が続けてきた伝統をまた後世に伝えていきたい

です。 
 

6 の 1 広田 里咲 さん 

今日さつき松原の松苗植えをして一番感じた事は、松が思ったよりも少なくてびっくりしました。だか

ら私達が今日植えた松が、何十年か後に立派にそだってくれて前の松林の姿にもどってくれたらいいな

と思いました。私は、松苗植えは初めてでうまくできてないと思うけど一生懸命がんばって植えたので、

しっかり育ってくれたらうれしいなぁと思いました。今日松苗植えのご指導ありがとうございました。 
 
 



「子供の松原再生プロジェクト」実施箇所の子どもたちからのたより 

植樹場所：三重県津市 「阿漕が浦海岸」  

●市立育生小学校 

6 年 1 組 上杉 紗代 

6 年生全員で 500 本ちかい松を植えました。 
植樹をする前に、松の木の話を教えてもらいました。その後一人一人が、木の札に願い事を書きました。

とても楽しく植樹をすることができました。 
今年の 6 年生が大きくなった時に松も大きくなっているといいなと思います。 
 

6 年 1 組 下村 貴彦 

3 月 5 日に僕達の卒業記念に津の阿漕が浦海岸でクロマツを植えました。 
初めての植樹だったので、すごく楽しく友達と植えました。僕達が大きくなった時、クロマツも大きく

なっていると思うと、うれしいです。 
 

6 年 2 組 小田 涼渚 

僕達は、卒業記念に津市阿漕が浦海岸に「クロマツ」を植えました。 
松枯れ病に強い抵抗品種の松だと聞きました。僕達が大きくなったら松の緑におおわれて美しい津の阿

漕が浦海岸になりますように、願いながら植えました。 


